

l'annonce de l'Évangile au monde païen. La rupture qui s'inscrit dans la vie de Paul, c'est une Révélation, une illumination, un événement clé. C'est sa conception théologique de Dieu qui est profondément bouleversée.

Il ajoute au nom sémitique de *Saul*, la forme grecque *Paulos* de Paul, pour être mieux accepté des Grecs qu'il se propose de convertir à leur tour. C'est désormais par ce nom grec qu'il commence ses lettres. La forme latinisée est *Paulus* qui signifie « peu », « petit ».

Paul demeure quelque temps à Damas avec la communauté chrétienne, où il reçoit le baptême d'Ananie ; plongé dans la gloire du Christ sur le chemin de Damas, il est maintenant plongé dans le mystère de sa vie et de sa mort. Il découvre le cœur de la foi chrétienne par la médiation de cette communauté chrétienne qui lui enseigne ce qu'elle a elle-même reçue.

Paul se retire quelques temps en Arabie, où il intériorise la rencontre de Damas. Après ce séjour, il retourne à nouveau à Damas, pour vivre avec cette communauté. Il n'ira trouver les apôtres qu'au bout de 3 ans après son séjour en Arabie.

Paul est appelé par Barnabé qu'il a connu à Jérusalem (après sa conversion), pour une mission à Antioche de Syrie, auprès de la communauté chrétienne d'Antioche. Cette communauté les envoie ensuite en mission, au Sud de Chypre. Ainsi commencent les voyages missionnaires, ouverts à ces nations païennes, envers lesquelles Paul a entendu, sur le chemin de Damas, un appel très fort à devenir pour elles « l'apôtre du Christ ».

Paul va parcourir tout le bassin méditerranéen pour fonder et rencontrer les premières communautés chrétiennes.

### **Un voyageur infatigable, un écrivain incroyable, un homme de communications**

Les voyages missionnaires de Paul sont connus grâce à ses propres lettres, outil moderne de communication, que Paul utilise avec aisance.

Il entreprend trois grands voyages (plus de 4000 km), utilisant tous les axes de communication possible (voies romaines, mer, ...), affrontant tous les obstacles (brigands, tempêtes, montagnes, lapidations, rejets, prison, noyade ...). Son quatrième et dernier voyage est celui de la captivité, où il est amené à Rome, pour bénéficier de la juridiction impériale.

Paul n'entreprend jamais seul sa mission. C'est à Rome, au temps de Néron, que Paul aurait été décapité en 67 (peine capitale réservée aux citoyens romains) et inhumé en un lieu où s'élève aujourd'hui la basilique de Saint-Paul hors les murs.

Saint Paul a contribué de façon décisive à la diffusion du christianisme dans les provinces de langue grecque, en-dehors des communautés juives.

### **Un fondateur ?**

La prédication de Paul et des autres disciples du Christ entraîne la multiplication de petites communautés de croyants. Il visite des communautés déjà existantes, ou en fonde un certain nombre (notamment Thessalonique, Corinthe, Ephèse). On les appelle Églises, du grec *ekklesia*, assemblée des appelés. A chaque fois que Paul fonde une communauté, il vit d'abord au milieu d'elle, et quand il doit partir, il s'en préoccupe, il choisit de la visiter à nouveau, de lui écrire, de lui laisser quelques uns de ses collaborateurs, de la mettre en lien avec les autres communautés, par un lien d'unité et de communion (voir la collecte pour l'Église de Jérusalem). L'Église est pour lui le « corps du Christ » (1 Co 12) que l'on ne peut démembrer.

La plus importante de ces communautés chrétiennes est celle de Jérusalem. Elle est dans les premiers temps animée par d'anciens compagnons du Christ : Jacques, Képhas, et Jean, les « colonnes » (Ga 2,9). Cette communauté se montre attachée à la Loi hébraïque et aux rituels juifs. Ses membres fréquentent assidûment le Temple. En l'an 48 se tient à Jérusalem ce qu'on appelle le premier concile, ou concile des Apôtres. Paul y plaide l'abandon des rituels juifs, en particulier de la circoncision, au nom de l'universalité du message de Jésus. Cette demande est liée à l'expérience de l'annonce de l'Évangile qu'il a faite au cours de ses voyages missionnaires. À la différence des chrétiens judaïsants (juifs originaires de Jérusalem ou de la Palestine parlant araméen, et districts observateurs de la Loi) qui exigeaient que les nouveaux chrétiens commencent par se faire circoncire, les chrétiens hellénisants (juifs de la diaspora) rejettent la circoncision et les interdits alimentaires, nombreux chez les juifs. Seul est maintenu